

記録

稻賀敬二名誉教授 聞取記録

日 時 平成二二(2010)年一〇月二四日 一四時～
 場 所 広島大学事務局東千田分室
 聞き手 広島大学五十年史編集室員 小宮山道夫・菅真城
 本文中の〈〉内の記述は編集室によるもの

広島大学への赴任

【小宮山】一応話題の中心は基本計画委員会〈広島大学統合移転・改革に関する基本計画委員会〉になるとは思うんですが、先生の広島大学でのご経験全体についても是非お伺いしたいので、着任当時からのお話をいただければと思います。まず、広島大学に来られた経緯と

いうものを教えていただきたいと思います。

【稻賀】そこからですか（笑）。経緯はちょっと変な経緯でございまして、こちらの大学、文学部の講座に欠員が出たからなんですけれど、ちょうどその時に、私、立教で非常勤から専任になつたばかりの時で、そこへこつちからの割愛が舞い込んだんですから、こちらの発

令が〈昭和三一年〉一〇月一日になつてますでしょ。向こうが四月一日で専任になつてたんですね（笑）。困っちゃいましてね。向こうはあの、一般教養の方の担当でしたから、向こうを集中講義にするわけにいかないんですね。だもんだから、わがままを言つてこつちの方を集中講義にしてあと半年間は立教の方に在任してたんです。非常勤のままでですね。こつちの教授会の方では、「専任で來てるやつが集中講義をやって、向こうで毎週授業をやるとは何事だ」なんて言うんで、ごたごたあつたような話を聞きましたけれども。

ま、そういうことでの、こちらへ赴任しました当時というのは、なにしろ私まだ三〇前でしたから、文学部の先生方ってのはみんな、助手の人を含めてみんな私より年上の人ばかりなんですね。そういうところへよそ者の若造が来たからなんとなく非常にいろいろ気を使いましたのと、それからちょうど私が来た時は森戸学長の時代でけども、あの当時はまだ新制大学ができたばかりですから、高等師範担当教員と文理大担当教員との間で、やはりまあ多少ぎくしゃくがあるんですね。学部長は高等師範から合併された岡本学部長〈岡本明〉がやつてらつしやいました。それから、文理大生え抜きの方は土井忠生さんがいらつしやる。私は一応土井さんが教室主任で声をかけてこつちへ來たわけなんですが、来る早々から「いつたいあいつはどうちの派に属するか」なんて見られるもんですから、これ非常にややこしかつたんですけども。まあ、私の元々の性格が人と喧嘩したり張り合つたりするのは嫌いですから、両方から可愛がられたような気がしますね。ただその時期、ちょうど森戸さん〈森戸辰男、初代広島大学

長（昭和二十五年四月二九日～三八年三月三一日）がそろそろ任期満了で次の学長選挙が行われるというのがちょうどその時期でして、そのあたりは何か怪文書がいろいろ飛び交いまして、下馬評によると誰々が有力候補で、誰々がダークホースであるとかなんとかその辺に名前あがっている人が作つた文書であろうというようなことがもつぱら噂になつてましたけどねえ。

まあ、それにしても来たばかりのときは非常に私、気楽に過ごさしていただきましたし、それからまだ若かつたから三〇年安保の頃、ちょうどその前後の頃、三四年前くらいでしたか、森戸さんが世界中回つた時に話しつけてきて、ミシガン大学に一年間行つてこいと言われまして、旅費の方はフルブライトからもらつて、のこのこ一年間広島を留守にしたりしておりますから。まあ、三〇歳、三〇代のところは非常に気楽な生活しましてですね、委員会のメンバーにも何にもならず済みましたし、ちょうどあの、社会党の浅沼さんが刺されて殺されるあの事件なんかの時にミシガン大学のアナーバーにいまして、テレビであれを見てぎょっとしたりしたぐらいで、世の中の風当たりからは割に保護された格好で、おまけに私の講座〈古代中世国文学講座〉の教授の金子金治郎先生というかたが非常に学問熱心な人だつたもんですから、三〇代のところはよく研究・教育に専念できました。そつから後が大変でした（笑）。そつから後がおたくの方の第二項目の「広大紛争の経験」というやつに入るわけですね。

〔小宮山〕多少時間を戻すんですが、東京におられた時に広島大学に

ついて抱いていた印象がございましたら教えてください。

〔稲賀〕それはですね。広島大学について抱いていたというより、私の父親っていうのが高等師範の卒業生だったわけです。ですから、広島の高等学校受けたのも父親の知り合いの方が文理大の助教授をやつていらした西川平吉さんという方ですけども、ま、そういうつながりもあつて広島へ來たということもあつて、広島大学については随分前から関心は深かつたです。ええ。

いやまあ、考えてみるとあの時も変なもんで、もうひとつ私が東京での、私の恩師は池田亀鑑博士なわけですが、あの方のところへ二つ話が舞い込んでて、もうひとつ岡山大学の話と両方、こう重なりましてね、ごたごたごたごたして。今になって考えてみると、岡山行かずに広島へ来て金子さんの下で仕事させてもらつたんで、私には非常にプラスになつたんだろうという気がしますけれども。

〔小宮山〕広島に実際に来られですね、学生の雰囲気ですか教職員の雰囲気ですか、特に東京の大学との点が違うなというというようなことはありましたか。

〔稲賀〕なにしろそれまであの、学生としてしか過ごしていませんから、今度は来て、私が教える立場に変わりますから、立場が変わると全体の雰囲気を比べてみると、いう具合にはならないわけなんですね。立教にいる時というのはあんまり事務の方との対応なんていうの

はほとんどありませんでしたから、とにかく大学院、あの大学卒業する自分の経験と、それから初めて私立の大学に勤めるようになった経験と、それから国立の大学へ赴任してきた時の経験と、とにかく自分の目の前のことが中心でして、他と比較するというような視野はその当時持ち合わせていませんでした。ただ、それだけに何も知らなかつたんで、いつたい文学部で教えてると、教育学部の高等教員養成課程の方がたくさん聴きに来てらっしゃる。どちらも教職免状を出せるのになんでこの二つあつて、授業の体制はこういう二つで一緒になつてるんだろうかと、その辺の組み立ての理解すらはじめはよく分からないような格好でしたからね。まだ何にも知らずに来たということなんでしょうね、その頃は。

大学運営とのかかわり

「小宮山」 それではいよいよ紛争のあたりのお話しを伺いたいんです
が、例えば昭和三三年一〇月下旬の反対運動の問題ですか、三五年五月の六〇年安保闘争ですか、具体的な学生たちによる行動について当時どういうふうにお考えになつていましたか。

「稻賀」 ですから三〇年代のところは、私はもうほとんど学生運動といふものはいろいろ問題があつて教授会でもいろいろ議論されるものだなという、その時は多くの先生方もそうだったんじゃないかなと思いますが、ああいう問題が議論されているけれども、あれに対応する

のは学部長であり教室主任であり、それから学生委員会の委員や学生部が対応するものであつて、一般的の教員はそれを眺めていればいいんだというような先生方が文学部には多ございましたし、私なんかまして駆け出しですから、そういうのを見習つていればいいというので、まあ外は多少風があつても、私は無風地帯の中でなりゆきを第三者みたいなつもりで眺めていたというのが本当ですね。

ですから、大学の問題に本当に首つつこむようになつたのは、紛争の始まる紛争前夜だということなんです。まあその紛争前夜からあと在任中の、ここにまとめてあるやつをもう少し区切つて申し上げますと、だいたい四つくらいの時期になりまして、一つは、学生に対応する問題がひとにぎりの委員だけの対応ではもう対処しきれないということで、学生委員会を改組・増強して、学生委員会・教務委員会・厚生委員会、この三つに分かれまして、その中でまたばかりの厚生委員会というやつに所属したという、これが大学問題と正式に顔つき合わせた最初なんですね。

厚生委員会という名前はいいですけれども、一皮むけば学生問題で一番問題の一つは学生寮の問題がありますから、その寮問題の、福利厚生施設ですからね、寮問題に対応するというのが厚生委員会の主な立場。それから、それに併せて学生からの要求の中には当時から生活協同組合を設立しろという要望がありましたんで、厚生委員会では生協なるものの性格はどういうものであるのかというような、このあたりでチレイブ〈聞取不能〉とかどうとか何てえのを初めて覚えて、へえそういうものかと知った次第なんですが。

ですから厚生委員会ができたのが確か昭和四三年の六月くらいですが、そこからが始まりで、その厚生委員会をやっているあたりで紛争がどんどんどんどん、こうエスカレートしていきまして、そのエスカレートした学生運動に対応するために、学生の方はどんどんガリ版のビラを配布しますわね。大学の方は、何か学生に周知させようと思うと勝手に文書出すわけにいかないんで、学部から評議会、評議会からみんな集まつて議論して、それから学生に伝える告示みたいなものをまとめる間、随分時間がかかるって対応できんですね。それで、そのところで大学側の意向をはつきり知らせるための広報委員会的な組織をつくるなくちやいけないと。あれも一番最初は飯島さん（飯島宗一、第四代広島大学長（昭和四四年五月七日～五二年五月六日））の発想だったと思いますね。

その覆面、まだメンバーもはつきり公表されない広報委員を五人くらいで組織しまして、一番最初は何だったかなあ、『学内速報』（『公報委員会速報』）だつたかな、『学内速報』という半紙版みたいなやつを事件があるたびごとに、少なくとも週に一遍、多いときは毎日みたいに出しましたが。これでどんどん配布したりするようになつて、で、それから正式に認められた広報委員会がスタートして、だいたいこの広報委員会が昭和四四年の六月ぐらいから、ちょうど私が厚生委員をやっている時期の途中から広報委員を兼ねるという格好で、これが一つの時期なんですね。で、広報委員会は紛争が一応沈静化した後、全学部から委員を出す形に改組されました。私は広報委員を四四年から四六年の三月までやつたと思います。で、このところで

私一応、紛争の始まりから封鎖解除、そして授業再開、そして授業を定着させる、そこまでが私の一区切りだったわけなんですね。

これが済んだから、まあこれで今度は少し勉強に専念しましようと思つて、何にも役員やらずにやつておりますたら、ちょうど今度は教職員組合の書記長という仕事が回つてきました（昭和四七年度）、この教職員組合の書記長という時期がちょうどどこつちに出てきます移転問題、キャンパス問題・移転問題がこう出てきた時期になるんですね。で、組合の方も当然キャンパス移転の、統合移転の問題つていうのに取り組む格好になる。で、教職員組合の新聞なんかに教職員の移転についてのアンケートをとりましたり、その結果の分析をやつたり、挙げ句の果ては、大学では問題にしていない「移転三候補地の他に広域市内分散型による統合などというのはいかがであろうか」なんていうのをアンケートの項目に入れたら、これは随分支持者が多かつたですね。移転の嫌いな学部、移転しなくちやいけない学部で移転の嫌いな先生方はみんなそれに賛成という具合になりました（笑）。まあこれで、ですから四七年ぐらいがその組合の書記長時代ですね。で、そんな変なことをちやかちやかやつてたもんだから、「あれ泳がしとくところでもないことを言う。これはいけない」っていうんで、今度は大学の方へ組み込まれちゃつて、それが基本計画委員会へ入つてきたそもそもの始まりぐらいになるんでしょう。ですからそれ以前にやつていた『仮設①』なんかをまとめていらしたあの時期の問題つていうのは、うすうすと広報委員として耳にしたりはしていましたけれども、直接それにはタッチしていなかつたです。封鎖解除前後の八項目要求に対

してどう答えるかというような、非公式小委員会作つたりした時にはメンバーになりましたけれども、正式にタッチしてなくて。ですから基本計画委員会に入つたのも、それより一月くらい前に既に発足していて、追加で私、入つたような気がします。何か確か夜、飯島さんから電話がきて「基本計画委員会に入つて、それ」とおっしゃるから、「いやそりや入るつたつて、あの全学的立場から考えなくちやいけない。私自身はやはり文学部の一員なんで、なかなか文学部の意見と違うようなことを取り組むのは荷が重いんですが」といつたら、「いやいやそういうの構わんから入れ」と言われて、「はい」という返事をしたわけですがね。ですから、厚生委員・広報委員時代と何もしなかつた組合の書記長時代とそれから三番目が基本計画委員会時代に入ると。で、基本計画委員会に入りまして、この分でいうと四九年に、四九年じやないや。基本構想ですから四八年ですね。あれまとめる頃というのが一生懸命、授業が済んだらすつとんでつて朝から晩まで委員会で缶詰になつて、ペーパーを作る。なにしろこれがないと文部省との交渉ができない格好でしたから。で、その時に各部局や各委員会からいろいろな案が出てきてたんですけど、それ取りまとめたけど基本構想の骨組みがどうもはつきり見えないもんですから、あのペーパーの一番最初のところへ総論みたいなものを綱目的に整理したらこれ割に委員の皆さんから好評でございまして、だもんだから「文章作るのはお前が一番ちょうどいい」てんで、全体の文章の調整やら何やらその辺でやり、そのために今度は委員会の中の幹事会というやつに引っ張り出され、そのうちに段々格があがつて副委員長だ、周りを眺めた

ら大抵委員長つてのは学部長になっちゃうんですね。学部長になると委員会の委員長辞めますから。どんどんどんどん上方の人みんな辞めちゃつて、気がついたら私しか残つてないんで委員長に祭り上げられちゃつた、というこれが基本計画委員会の時の輪郭でございます。で、その基本計画委員会の最後の頃になりますと、もう統合移転は決まつているし、それから移転年次についての素案も出てくるし、それから移転する部局の新キャンパスにおける配置計画みたいなものもほぼ固まつてきた。こうなつたらもうこれは基本計画の時代じゃないから、次は実施計画の時代である。実施のためには部局の主体性を考えなくちやいけないし、部局の主体性となれば学部長のリーダーシップを大いに發揮していただく方がいいから、基本計画委員会を廃止して実施計画委員会に致しましようというんで、基本計画委員会の幕引きをやつて、これでやれやれ元へ戻れると思ったら、今度は竹山さん（竹山晴夫、第五代広島大学長（昭和五二年五月七日～五六六年五月六日））から「やっぱり基本計画委員会時代の作業との継続の問題があるから、お前実施計画委員会にも入れ」ってんで、もうこっちへすぐ移つちゃいまして、これがまた学部長ばかり委員になつてる中へ何もやつてない私がちょっと入るつて変なもんでございましたがねえ。あの結局、実施計画委員会が五四年ぐらいに始まって、結局広大辞めるまで実施計画委員は続けたと。

その途中のところで、大学教育研究センターの運営委員をやつていったんですよ。えつと、二代目のセンター長だった……ちょっと名前が出てきませんが、工学部長だったあの方（丸山益輝、第三代センター

長（昭和五四年七月一日～二月一九日）が、中国行つてた時に急死なすつたもんですから、ピンチヒッターみたいに、ちょうど国際會議が目の前に来てたもんですから、大教センターのセンター長を決めなくちゃいけないと。まあ、基本計画委員会時代からいろいろ全学のことよく知つてからちょうどよからうつてんで大教センター長を兼ねる。これピンチヒッターのつもり、ワンポイントリリーフのつもりで受けたんですが、なんだか最後になつたら喜多村さん（喜多村和之・当時大学教育研究センター教授）なんかから「いや、これは任期一年になつてるけど、任期裏表やるのがルールである」とかなんとか言られて（笑）、四年間掛け持ちしましたけど。

で、それが終わつた頃かなあ、終わつた頃に今度は生協の方から「生協の理事やつてくれ」つてのが来まして、常務理事もやつたんだつたけなあ。常務理事をしばらくやつたんですね。生協の方は、基本計画委員会の時代からまあ生協育成ということを考えてましたから、忙しくて嫌だというわけにいかないんで、これもこなしておりまして。生協もちょっととぎくしやくしてた時代がありましたから。生協の側としては、今度移転を控えて向こうに行く時の体制その他ということ考えてましたから。

それやつてるうちに今度は学部長に選挙されたもんだから、これは兼務できませんので生協の方は辞めた。というようなのが、ですから厚生委員・広報委員時代とそれから一年か二年くらいの短い期間でしあれども教職員組合の書記長時代と、それから次が基本計画委員会時代、そして次が実施計画委員会時代で、これは何やら大教センター

やら生協やら学部長やらというようと兼務しながらやつてたら、広島大学へ来てから三〇数年の間の二〇年ばかりがあつといふ間に過ぎちやつた、ということになつちやつたわけですね（笑）。

ついでにその後もちよつとこれは余談ですけれども、後でふれるところになると思いますが、学部長やつてた時のいろんな問題をちよつと背負い込み過ぎちやつてもう体が持たないと思つて、学部長再選された任期の途中でしかも定年前だつたんですけれども、だいたい定年前で学部長の任期途中で辞めた変な男つてえのは私ひとりなんでしょうねども。わがまま言つて辞表出しまして、「倒れてあの世へ行くのはこれは身から出た鉗だからしようがないけれども、倒れると周りの人に迷惑かけるからわがままを通してくれ」つてなこと言つて辞めまして、辞めてこれで家で猫の頭でも撫でていようと思つたら、放送大学の広島ビデオ学習センターがスタートするんで、お前新しい変わつたことをやるのは慣れてるからちょうどいいなんて（笑）。何のことはない、体が悪いから広大定年前に辞めました。辞めた明くる日からまたあの跡地へ通う格好になりましたね。ちょっとと格好悪かつたんですけども、格好悪いなんてこと言つちやいられませんから、まあそこで初めて今度は生涯学習のお勉強をやりました。今度はほんとに最後にしようと思つてたら、今度は安田女子大学が大学院つくるから手伝つてくれつて言つて、それでまたあつちに行きました。大学院がドクターができたからもう今度はほんとに大丈夫と思つたら、新しく学科つくるからこれもやれつていうし。学科つくつたからもういいかと思ったら、いやいや今度は臨時増募の定員利用して学部つくるから

これもやれつて言われて、とうとう未だに足が抜けないというのがその歩みでございます。

まあ、そういう大きな枠組みの中で後の各論でございますがね。厚生委員会時代のことつていうのは何か細かくお話ししておく方がいいですか。

厚生委員会・広報委員会での活動

【小宮山】そうですね。先生がこのことには特に気を使つたですか、こういう仕事をしたというようなことがありましたら、お教えいただきたいたのですが……。

【福賀】まあ、厚生委員会の時代というのはまだ私駆け出しでしたから、生まれて初めて初めて寮問題と取り組んで、その頃の寮の問題つていうのは、まかないをやつてくれる方、炊婦ですね。炊婦の公務員化という要求が出てまして、これ紛争の時の要求項目の一つになつてたものですが、それとの対応で寮も二種類あつて、こちらの青雲寮とそれから昔の広島高等学校の時の寮の流れをくむ薫風寮と、まあ両方とも派閥が違うんですね。両方も食事が旨くないだとか何だとか言つもんだから、厚生委員長と二人で寮生の食事を食いに行つて懇談をやつたり、懇談がいつの間にか団交に化けたり、いろいろございましたけれども、まあそういうようなことを厚生委員会ではやつておりました。

それから広報委員会を兼ねてからは、最初に広報委員会の『学内速

報』／『広報委員会速報』、そいつを今度は『学内通信』にして、だから広報委員会になつてから最初の仕事つていうのは、これは飯島先生からもお話しがあると思いますけど、紛争の記録つてやつは恐らく門田先生（門田博知、元工学部教授）、飯島先生、細かいことはおつしやらういと思うんですね。一番きちんとまとめてありますのは、『学内通信』の途中から「広島大学紛争記録その一」という四四年一月からのがあります、これもう資料でお持ち。

あそこでずうつと項目をたどつていっていただきますと、学内通信が始まる時期まで到達します。それから後のは学内通信の第一号から日録のところをたどつていくと、細かい事件がずっと出ている。で、だいたい紛争が沈静化した最後の時期つていうのは、何かこの中に新入生に宛てるための磯貝広報委員長（磯貝英夫、当時文学部助教授）が紛争から現在までのまとめを書いていらっしゃる文章がありますて、それが一番紛争の間の流れを大掴みに掴んでいくのには便利がいい文章だつたと思います。とにかくこの一回目の分でどつかの節目のところに磯貝さんが書いていらっしゃる。あれは非常に要領よく流れを掴んであつたわけで、私も大分記憶が薄れちゃつてるもんですから、この前引つ張り出して読んで、「うんうん、これはよくまとまってんな」と。学生を受け入れるための、学生配布用に作つた磯貝さんの文章だつたと思います。

まあ、細かい流れはそうなりますけれども、この分をやつた一番最初の大きい問題つていうのは、封鎖している学生に対して飯島さんが登場なすつて、まず学長団交をなすつたんですね（昭和四四年五月

一二・一五日〉。大学会館使いまして、そこへみんな入れないからつていうんでテレビまで据えて、恐らくああいうテleviまで動員しての学長団交というのは初めてだつたと思ひますが、東京大学でも何項目要求だかがたくさん出てああいう団交やりましたが、飯島さんは非常にきべきと中核の学生とのやりとりをやつてつたもんですから、途中で学生側からも拍手が出たり、向こうの方が絶句しちやつたりですね、非常に迫力がある学長団交だつたことを私も今覚えております。

結局、そういう団交をやり、そして最後は封鎖解除に踏み切らなくちやいけない。大管法（大学の運営に関する臨時措置法）なんかが施行されて、それに対する意見も学内でいろいろ割れましたから、その時期というのがちょうど大管法の発効直前にやつたもんだから、あの頃の新聞では「東の東大、西の広大」というので有名になつちやいまして。で、あのときの論理というのは、あれもこれに載つてますけど、要するに、中核派がもし当初掲げていたように大学改革を目指すものであれば、封鎖を解除して一緒に改革をやろうではないか、しかしながらもし中核が帝國主義大学の解体及び革命路線をとるのであれば、国立大学としては君たちと一緒に同居するわけにいかないから、これは改革の場を確保するために封鎖を解除しますぞと。いずれにしても、中核が自主解除するかこつちが解除するか、どつちかしか道はないんだと。それに対して中核派のリーダーよ答える、という公開質問状を出して。で、その時の伊与田委員長もちゃんと解答をこつちへ出してますけれども、そのやりとりをやり、それは表、公式のあれですね。飯島さん自身も向こうのリーダーと私的に会つたりして話を交わした

りして、できるだけ自主的に封鎖解除させようとしたんですが、結局まあ向こうは乗つてこなくて、封鎖解除に踏み切つたということで。

封鎖解除（昭和四四年八月一七・一八日）の当時というのは大分前から計画は立てておりまして、前の日つていうのは、もう今なくなりましたが、学校の周りのあたりにある旅館に封鎖解除要員みんな泊まり込みになりましたが、朝何時だつたかなあ、私は北門の責任者だつたです。北門は守りがもう、守つてもしようがないと思つてたんだか、あまり防御はきちんととなつてませんでした。ただやっぱり行くとき、何がおこるか分かんないと。で、私も昔のやくざの討ち入りみたいに晒しを腹に巻いてなんてな格好をやりましたよね。やつぱり正門が一番バリケードの向こうとしてはシンボル的存在でしたから、正門の解除に向かつた磯貝広報委員長は一番抵抗を大いに受けた格好になつたはずです。まあ、そのあたりまでが封鎖解除でござりますね。封鎖解除の当日つていうのは、ちょうどこのあたり、あの大学会館を本部にして、前日の日から向こうはあそこのメタセコイアなんかをみんな根こそぎ切つちやつて、倒してバリケードにしたり屋上から火薬瓶投げたり。で、午後になつてから、飯島さん教育学部の建物からマイクで、「まあ君たちが最後まで頑張るのはよく分かるから、もうこれくらいで一手打ち式やろうじやないか」という呼びかけをなすつたりですね、それから職員の方は本部の建物の後ろに食堂なんかのガスボンベがあつて、それに火炎瓶で火がつくと危ないもんですから、浅川学生部長なんかが職員の方に指示していくんなものを搬出したり、まあいろいろありました。

あと、それが終わってからの広報委員会の任務というものは、最初はしばらくの間は入構制限をして機動隊に常駐してもらつたわけですね。で、機動隊常駐で夕方になりますと「もう定刻になりましたから、教職員の方はキャンパス内から退去してください」というアナウンスを、本部の学長室の隣にマイクを置いて構内に放送するんですね。それも広報委員の仕事になつてまして、大抵私と今中さん（今中比呂志、当時教養部助教授）がやつたかな。磯貝さんと三人でよく「退去してください」という放送をやつてますと、段々声の調子で誰がしゃべつてるか分かつてくるんですね。学生のビラの中に「広大の三大悪人」っていうんで、飯島さんが名前出ると、これはまあ当然として、磯貝さんも広報委員長だからこれも当然。三番目になんて俺の名前が出るのかと思って首をひねつた。「三大悪人」のひとりに数えられるや、これは名譽だと思いましたが（笑）。やはりでもいつ不測の事態が来ることかなあという気持ちもなくはなかつたですね。

で、それで授業再開になつたんですけども、これはだから、この紛争の記録なんかの正式記録にはのつかつてないのを二つ三つエピソード的に申しますと、授業再開しますと中核派、文学部は文共闘といつたんですが、その連中が授業に出席して来て、私のところにも来るんですね。で、途中からヤジを飛ばし出す。私もしようがないから「俺は授業をやりに来たんだあって、ヤジを飛ばすようなやつとは話しあわん」と。あのヤジといつても、「紛争中にやつたお前のこれこれを自己批判しろ」式の発言ですから、「お前たちがそういうことを言つたって、ヤジを飛ばすような格好の話し合いには応じない」って

んで、部屋出て行こうとすると、向こうは出て行かせまいとするんですけども、それを突き破つて廊下に行つてから廊下で長々と延々と議論したりですね。

一番おもしろかつたのは、おもしろいと言つては語弊がありますが、向こうは紛争中からよくあの「密室の中で教授会や評議会やつてけしからん」つてやつが要求なんですね。で、「公開教授会をやれ」つていうような要求を出したりして、授業再開後も、なぜこういう具合になつたか文学部の教官の個人個人の意見を聴き、自己批判を求めるつていうんで、教授会やつてる最中に大挙して押し寄せて来て、みんな缶詰になつちやつた。一人一人にみんなマイク突きつけて所感を述べさせる。私の順番が来て、マイク持つて來たけども「わしはマイクはいらん」つて。マイク持つてるとあと面倒くさいですから。「マイクいらん」つて断つて、「お前たち、教官へ自己批判なんて言うけれど、お前さんたちも封鎖やつてる間に随分悪いことやつた。」封鎖中に教官室にある個人の本なんかを随分持ち出して売却したり、とうようなことが多発してたんですね。ですから「お前さんたちが封鎖中にやつた悪いことを自己批判したら俺も話しに乗つてやるけれども、一方的にこつちの自己批判ばっかり求めるようなやつとは話し合わん」つて言つて。それで部屋出ようと思つたら、これまで腕掴まりたりして出すまいとするやつと相撲取つて、ちゃんと勝つて脱出できたんですから（笑）、あの頃は体力あつたんですねえ。今だつたら逆にひつくり返されることになるでしょう。

ま、そういう授業再開とそれを定着させるための役割を『学内通信』

というのは相当果たしただらうと思います。その頃私も文学部の警備委員ていうのをやらされていて、あそこちよつとはずれにあつたもんですから、文学部の看板がよく盗難に遭うんですね。で、一遍くらい犯人捕まえてやろうと、学生係長（文学部厚生補導係長・山本賢治のことか）と一晩玄関のすぐ横の部屋へ泊まって、窓からすぐ飛び出せるように一晩寝ずの番やつたんですが、とうとうその晩は現れなかつた（笑）。そんなことがありました。

ま、そういうやつからさつき申しました教職員組合。これがね、私が教職員組合の書記長時代に作つたやつです。これみんな私の写したもの。写真にみんな「未来へ好奇の眼を輝かすものたち」これ移転賛成案。「どいまでも歩み続ける者」、「足を止めてチギシユンジュンする者」こつちは改革推進派、こつちの方は文学部みたいに保守派（笑）、というやつをやつたりしました（以上、『広島大学教職組』第九〇号の表紙を飾つた子猫の写真の説明）。挙げ句の果ては、「移転した先は荒野であつた！だが鳴きながら帰つても家はない」、「冒險は危険な遊び。だが、つい手を出したくなる」、「犬猿ナラヌ、犬猫ノ仲デモ、敵味方ノ対立意識ヲ放棄スルコトガアル」とか、まあなんとかかんとかこんなことを書きまして、この写真評判がよくてですね原版ネガを貸してくれつていう希望がたくさん来ましたけれども。おもしろいでしょ（笑）。ま、そういうようなところで、ここはアンケートの分なんんですけど、そのアンケートの中で「広域市内分散型による完全統合案」なんていうのを書いて、おちよつかいを出したりしてたと。で、この時期にちょうどどちらでいいますと、キャンパス委員会の

方で候補地が段々絞り込まれて、東広島と可部の奥の方（可部町山田）と今の石内（五日市町石内）のところと、あの三つくらいに絞られてきたもんですから、私もあるの組合の書記次長や委員長なんかと四人くらいで三候補地を眺めに行きました、当局側の印象とは別の三候補地の印象記みたいなものを書いたりしておりました（『広島大学教職組』第八九号、一九七一年）。まあなんだかなんだか、組合も結構忙しかつたですね。

それから基本計画委員会の方に入つて、ここからは割におたくの方に資料がある格好になりますでしょか。ですからここに入つてからは私があまり雑多な分かり切つたことを申し上げるより、おたくの方でこの辺の関係はどうなのかといふようなことがございましたら、私の記憶にある範囲で申し上げるという具合に致しましょう。

大学改革・統合移転に対する認識

〔小宮山〕多分その当時から一〇年くらいたつた頃に『学内通信』の中で先生が振り返つて文を書かれたと思うんですが、その中で「大学改革委員会が出された文章等には多分学内で一番目を通して読者ではなかろうか」というように書かれていたんですけど、当時大学改革委員会の動向についてはどうにお考えだつたのでしょうか。

〔稻賀〕えー、改革委員会が出したペーパー、正式な文書に目を配り始めたのは伊藤さん（伊藤虎丸、当時教養部助教授）なんかが主になつ

て書いていらした『仮設0』なんかの分。それから各種専門委員会ができるからの……、あれは改革委員会以後になりますね。あの時期のいろいろな文書については、部局で検討する材料になるんですけども、あんまりよく読んでそれを理解しようというような雰囲気はなかつたんですが、私はなんとなく、えーその辺が一番私の立場の困つたやつで、まあこんなこと言つちゃいけないんですけど、文学部つていのちは一番移転も嫌いだし改革も嫌いだつたんですね。えー、ところが私の立場としちゃー、基本計画委員会で活動している限り全学の動向に沿うたことをやらなくちゃいけない。それ持つて帰れば当然学部ではみんなが「あんな馬鹿な」とをなんで考えるんじゃ」と言われる。

それから今度は基本計画委員会で各部局の案、せめて文学部でもこの程度はのんとくれるだろうなあと思って請け負つて持つて帰ると、「そんのはまかりならん」でこつちで言いますでしょ。ですから、見通しの甘さで学部帰つてやつぱりだめでしたって基本計画委員会帰ると、ま、本部の立場としては、いわば「安請け合ひした戦犯者」なんですね。今度はこつちの案を学部にのませようと持つてきますと、「俺たちの嫌いなことなんで持つて帰つてきやがる」っていう、反逆者兼……何ですか、もうとにかく非常にやりにくいのを続けておりました。ま、それだけに両方の言い分をよく理解していないと、両方、学部と全学との調整がつかないだろうということがありましたんで、さつきおつしやつたように出てきたペーパーについてはできるだけきめ細かく読むというような姿勢で取り組んでたわけです。

「小宮山」先生個人としましては、最終的には移転という結論になつてゐるわけなんですが、移転を含めた改革については、個人的にはどういうスタンスをとられたのでしょうか。

「福賀」あのー私自身はですね、本質的には非常に保守的な体質を持つてるんで、自分の机の上に置いてある鉛筆一本綻のものを横にするのも嫌なんですが、ただ目の前のことを嫌だ嫌だと思っていて、最後になつてどうしても嫌なんだけれどもこうせざるを得ないというところへ追い込まれるのは一層気分的に嫌だろう。だから、先見の明があるなんてことは言いませんけれども、当然流れからいつたらこうなるであろう。その時に慌てないように十全の体制をつくつておかなくちゃいけない、というのが基本にありますね。それでやつてるうちに、いつの間にか進歩派の方に近い色で見られるようになつちやつたと。未だにだから本質的には保守派です。ですから、あんまりドラマティックな改革というようなやつは私の頭からは普通出てこないんで、極端な反対意見と推進意見のどこの辺をとつたら、皆さんが「まあこの辺ならついていくこうか」というふうに納得してくださるかといふ、その妥協点を見つけるというのが私の役割であろうと思って。今、安田〈安田女子大学〉で学部をつくつたりする案作りもだいたいそういうような格好なんですけれどもね。

「小宮山」では移転やむなしといふうに思われるようになつたのは、もう基本計画委員会に……。

〔稻賀〕 あれは、私は初めから飯島さんのご意見には非常に共鳴してましたんで。飯島さんが紛争を解決する時の公約の一つとして、大学は改革しなくちゃいけないと、これが一つある。改革をするためには、東千田の現地で改革するのか、それとも新しいキャンパスでやるのか。東千田でやろうと思うと、高層化していくしか諸々の部局の要求を入れることはできない。しかし、ここで高層化しても周りの住民との間のトラブルや地層の問題があつてこれはできない。いうことになれば、改革を実現する場所というのは移転せざるを得ないだろう。これは私も割り切つてました。ですから、学部長になつた頃の文学部の方を説得するときの論理、これまた論理になつてないんですけどね、「皆さんのが移転にあんまり乗り気じやないことはよく分かります。しかしながら、今こここのところで広島大学が新キャンパスに移転すると東広島市の周辺はまだ土地が安い。これから広島大学に赴任しているつしやる方は、キャンパスの近くに自分の永住の宅地を購入することができる。その時に後からいらした構成員はどう言つて皆さんに感謝するか。『先輩たちはよくぞ新キャンパスに移転を決めてくれた。あれのおかげで我々は住宅を建てる土地を手に入れることができた。』だいたい人間なんてのは、一生涯の間に人から感謝されるチャンスなんてのは滅多にないんだから、まあ皆さん嫌だろうけれども、移転賛成にしましようや」なんてなことばつかりしやべつております。どこまでが本当のことか分からぬから、聞いてる人の方は半分エヘラエヘラと聞いてる以外にないんじやない。「移転賛成に引つ張り込むための話か」(笑) おかしな論理ばつかりやりましたねえ。

話飛んじゃつて学部長時代の話になりますけど、学部長のときに一つ問題だつた……、ああ学部長になる前から問題だつたですね。新キャンパスの図書館の問題がありまして、で、図書館はみんな賛成するんですが、図書館に資料の集中管理をやりたいという提案が図書館の委員会の方からありました。そうすると文学部の先生方みんな嫌うんですね。今までみんな教官室と研究室で資料をみんな抱え込んで、手元にないと勉強できないみたいなことを。で、おまけに本のラベル、各学科がみんな自分に便利のいい図書番号を付けている。これもまたNDCに統一するつてやつ。これまた先生方みんな反対するし、特に助手会の人も反対する。で、その時の話で何でしたかねえ、「図書館に集中管理する、手元から本が無くなっちゃう、みんなそれに反対してらっしゃるけど、だいたい文学部つていうのは移転すると基準面積が少ないから建物自身は縮小される可能性があるんで、今みたいに自分の部屋に書棚を天井まで積み上げて資料持つていくのはほとんど不可能である。とすれば、図書館へ持つていく方がずっと便利であつて、だいたい図書館まで遠いという感覚でお考えになるからいけない。図書館を我が文学部の植民地であるというふうに思えばよろしい」って言つたら、隣に座つてた進歩派の先生が「植民地とはなんであるか。聞き捨てならん。訂正しろ。」っておつしやるから(笑)、「はつ、植民地は訂正致します。大東亜共栄圏を使います」というような……(笑)。何か私がしゃべつてるとみんなそういう具合になりましてね、紛争の中核との、文共闘との団交やつても、大抵の先生は何かぎくしゃくなるんですが、私がしゃべつているときはなんとなく向こうもあま

り追求してこないんですね。半分くらい笑い話に近くなったりして。

まあ、あのあたりで変な話術を身につけちゃつたと、自分で自信を持つてますけど（笑）。どうも話を途中であれしちゃいまして……。

計画委員会委員名簿を眺めて〉。

「菅」先生の他にも飯島先生から直接そういう形で委員を頼まれることはあるんだしようか。

基本計画委員会委員に就任

「小宮山」ちょうど先ほどもふれられましたが、基本計画委員会の委員に就任される際に飯島学長から話があつたということでしたが、正式発足の前に臨時の基本計画委員会がありましたよね。その当時にもう正式に委員に……。

「稻賀」いえ、発足して後で追加があつたと思います。一月ぐらいしてからでしょ。この表でいけば四八年の一月にスタートしていまして、私が正規に入ったのは五月のところにあがつてますね。

「小宮山」五月の時点までは全く関係のない話だというふうに思つてらしたんですか。

「稻賀」ええ、そういうことなんです。その四八年の三月くらいまではまだ組合の書記長をやつてた頃じゃないですかねえ。ええそうです。組合の書記長の任期が終わるのが、三月か四月、四月に総代会をやつて終わるんですけどね、それが終わつたところでこつちに組み入れられたということで。あの時が、あーこういうメンバーでしたねえ（基本

「稻賀」私、それは存じません。よそがどうなつてるのか知らないんですね。学部によつては学部長に依頼されたりしたケースがあるんじゃないでしょうか。

「小宮山」ちなみに飯島先生は指名する理由については、どのような理由をあげられましたか。

「稻賀」何にもおっしゃらなくつて、とにかく基本計画委員会発足既にしてるんだが、それに協力してくれないかと。まあ広報委員会時代から割に皆さんにお目にかかる機会は多かつたですから、そういうことであま、「あれなら作文係くらいにはちょうどいいだろ」というふうにお考えになつたんぢやないでしようか。

「小宮山」当初から起草というような役割を与えられて……。

「稻賀」いやそういうことはございません。あの時にはだいたい各部局からひとりは委員が出ていること、それからいろんな領域の方を集めるという二つの線がありましたから。文章を書く、やつてるうちに

「あいつにたのみやあ、なんとか徹夜して書いてきてくれる」というふうに皆さん思いこんじやつたもんですから、作文屋になつちやいました。

まあですから、四八年の六月二二日にある『統合移転と改革についての基本構想』、あれたしかあの辺でまとめてしまわないと、概算要求の文部省との関係つていうのがうまくいかないんで、それこそ不眠不休で「鼻血が出てもいいからやれ」っていう。飯島さんときどき「鼻血が出てもいいぐらいに頑張つてやつてくれ」ってよくおっしゃいましたねえ。誰も鼻血は出さなかつたようですねけれども（笑）。

【小宮山】 基本計画委員会が発足してしばらくしてですが、広報委員会の座談会の企画がありまして、「基本計画委員会に望む」というのが題目で『学内通信』（八九号、昭和四八年）に掲載されています。その中で基本計画委員会の設置過程あるいは概算要求等を例にして、部局の教授会や教官会に諮らずに評議会決定のみで様々なことを決定していくという、そういう形態に疑問が提示されています。この問題は大学自治の関係に深く根ざした発言と思われるんですが、このような改革期以前にはあり得なかつた大学の意志決定過程というものについては、先生はどのようにお考えでしたか。

【稻賀】 緊急事態なんだからしようがないんだというふうに割り切つてました。あの座談会に限らず、すべて大学が公的に出した文書その他については、必ず批判意見はいくらでも出てくる。それを最後まで

まとめてから正式決定という具合にしてると今もよく社会から批判されます。大学つていうのは議論ばかりしていてちつとも結論が出ない。結論を出してもちつとも実行しないってやつになつちやいますから。この時期つていうのはチャンスを逃してしまつたら、もう一度とそのチャンスは巡つてこないんだというふうに割り切つてましたんで、広大にいる間は、もう私はそれで通すしかないと思つてました。

基本計画委員会の組織

【小宮山】 それと一つお伺いしたいのはですね、幹事会というのが組織されるんですが、大学に残つていてます公的記録としては昭和四八年の八月二七日から五一年の三月一一日までという期間で一応幹事会の簿冊が残されているんですが、議事録が残されているのは四八年の一〇月八日以降でして、それより前ですとかそれ以降に幹事会を開いたとかつていうようなことはありましたでしょうか。

【稻賀】 私が加入した頃から幹事会というのをやり始めたんじゃないかなと思います。さつき申しましたように、この基本構想をまとめるためには、ほんとに授業のない時間は一日中でも委員会やつてないと間に合わないんですね。で、フルメンバーで委員会開くっていうのが相当難しいし、それでやつてると授業の方に差し支えのある方が、それから特に水畜産の委員の方なんか遠くからいらつしやらなくちゃいけない。そういうこともあって、幹事会というものを組織してそこへ一

応全権を委任していただくと。ただ、正式に外へ出すもの、ペーパーについては幹事会で原案を作つて、全体の会議にかけて了承をとるというシステムがその辺で定着しまして、で、概算要求がだいたい形がついたあたりでその緊急幹事会方式を一般的なものに変えていつたんだと思います。同時にそうせざるを得なくなつたのは、基本計画委員会の下に専門委員会がたくさんございますから、その専門委員会と基本計画委員会とを結ぶルート、専門委員長を基本計画委員会に入れていると、どの専門委員長を幹事会に入れるかという人選のやこしさというのがかえつて煩わしくなる。で、それよりはもう頻繁にでもいいから専門委員長と基本計画委員会とは話し合いのパイプは持つていくという形に徐々に変質していつたんじやなかつたかなあと思ひます。まあ細かくは私も覚えていません。

〔小宮山〕 五一年でもう幹事会を止めてしまつたといいますか、解散、解散なのかどうかも記録からはよく分からぬのですが……。

〔稲賀〕 幹事会自身が正式なものじゃございませんから。まあ正式じゃないものは緊急事態が終わつた今のところは止めてもいいんじやなかろうか、五一と私、私が副委員長になつた頃ですか。だいたいすべてが正常に動き出したからということがあつたんだと思います。

〔小宮山〕 これは暫定的なものであつたという……。

〔稲賀〕 ええ。で、特にこの五一年時期になりますと、このあたりからキャンパス問題、実際の統合移転の移転年次の問題や、それから新大学院問題の五領域の関係のやつが出てくる。みんな各学部の利害と非常につながりますので、幹事会でとやかく決めたりしたものはとてもじやないけど学部の方ではのんでもらいにくからうという読みがあつたような気がします。

〔小宮山〕 あと恐らく幹事会の前身になると思うんですが、小委員会というのが四八年にできますね。

〔稲賀〕 ええ、恐らくそれだと思いますね。私が基本計画委員会に入つたときには既に幹事会自身が動いていたと思いますから。はい。

〔小宮山〕 正式発足以降はもう小委員会は幹事会という形で統一されたということなんでしょうか……。

〔稲賀〕 内部的な言い方だつたろうと思います。規程化はされていなかつたと思います。

〔小宮山〕 四九年あたりからいろいろワーキンググループを作ろうといふような話が出まして……。

〔稻賀〕ええ、あのう、ワーキンググループというのもこれは規程化しないで柔軟に問題に対応できるようにならうと、それで生まれた組織ですね。ですから専門委員会になると規程化しなきゃいけない。規程化するためにはひと月以上かかるつちやいますが、ワーキンググループといふのは部局長連絡会議か何かで「これについてのワーキンググループを作ることになりました。ついでに参加するメンバーを学部長の責任で推薦してください」という格好でぱつと集めて、仕事が済んだらばつと退いていただけます。だいたい委員ということに任命されると辞令もらつちゃうと忙しくてたまんないつてんで、みんなこの辺から逃げ腰になっちゃうんですね。ワーキンググループだと「この作業が済んだらもう無罪放免ですよ」と言えば、みんな「じゃあまあしばらくの間汗かくか」つといふんでやつて下さる格好なんですね。

〔小宮山〕専門委員会に設けられました小委員会というのは、これは専門委員会のワーキンググループみたいなもの……。

〔稻賀〕はい、みたいなものです。あの、専門委員会つていうのは、ほとんど正式なメンバーが部局代表になつてますから、これを全部集めるつていうのはまた開催の日程の調整とか、とにかく専門委員会がやまほどあると掛け持ちの委員がたくさんいるんですね、それもあるんですから実務をやるために、専門委員会の中でもまた実務担当者のグループを作るということで機能化していたんです。

〔小宮山〕特に先生は言語系専門委員会に、専門委員会を組織する前から世話役という立場におられるんですが、これはどういった経緯だったんでしようか。

〔稻賀〕あのーこれは、時期的にいつてあれ総合科学部が出来あがるちょっとと前くらいでございますでしよう。じゃないですかねえ。恐らくあのー、教養部を総合科学部にしていく上で、いろいろな領域の先生方の所属を眺めるつていうと、どうも外国語関係の先生の数は非常に多いと。これを全部部局の中へ含み込むというのは大変であるし、それから当時の一つの文部省なんかの考え方として外國語センターというものを、言語センター、外国語センターというようなものを一つのたまり場にするという考え方がありまして、その束ね役になつたんですけどれども、総合科学部の外国語系の先生方に話に行きますと、一方の方に総合科学部という部局化の案が進んでいると、先生方はみんな教養部の時には自分の直属の学生がいないんですね。ところが総合科学部になると直接教える学生が出てくる。自分たちは自分のほんとに教える学生を抱えてやりたい。センターへ行つて、今まで通り自分の抱える学生のいないようなセンター行きなんかはまつぱり御免でござります、という意見が非常に強かつたんですね。ただ、だから今にして考えると、あの当時に言語センターみたいなものを作つておけば、今の世の中には非常に役に立つてたと思うんですが、当時はみんな乗りましたでした。

当時はみんな乗らなくて、後で振り返ればみんな今の世の中先取りりませんでした。

してやつときやよかつたと思うのがわんさとあるんですけれども、当時は反対でございましたね。五領域の問題だつてそうかもしれません。

それから、文学部が今大学院化するんで大講座に変えてますけど、私

一番最初の頃から文学部の改革案の基本としては大講座化を出してたんですね。学部の大講座化もそれから五領域の大学院つてやつも、どちらも当時の人たちはみんな反対して乗りませんでした。そんなわけの分かんないもののむんかと。だいたい意識としては、旧帝大でやつてらつしやるのと同じ形を狙うつていうのが、皆さん意識の中にありますから、どつかがやるとそのまねはすぐするんです。独自の格好といふのはなかなか乗らない。それでもみんな形を変えちやつたんですが、中には最近になつて結局最後の到達点はそれになつたということが多いわけです。

【小宮山】 当初からその言語センターと呼ばれるようなものには、もう意欲的にこれは是非つくるべきだという形で取り組まれたんでしょうか。

【稻賀】 私は言語センター、ちょっとよく分からぬところもありましたが、まあ取りまとめ責任ということで教養部の先生方とは数遍よく話し合いましたけど、どうしても話はすれ違いで成案を得るという見通しはあるの当時なかつたように覚えてます。

【小宮山】 それがあの答申の少なさといいますか、言語系専門委員会

としてのまとまつた報告書みたいなものは、他の専門委員会に比べますと……。

【稻賀】 ええ。統一見解を出せるまで煮詰まらなかつたということでしょう。専門委員会の答申を出すためには、やはり全員一致にならなければ困るわけで、そこまで行かなかつた記憶があります。

大学改革案の起草

【小宮山】 それでは研究教育体制専門委員会の方にちょっと話を移させていただきたいと思いますが、「研究教育体制の基本構想」は四八年の三月に出された第一次試案、第一次試案と呼ばれるものですね。このなかの「当面の方策」という項目の中では「学問分野の研究体制を一定水準以上にするには、各部局が原則としてドクターコースまでの大学院を持つことが望ましい」という表現だつたんですが、これが四八年の第二次案以降、「ドクターコースを有する部局においては専門分野研究体制の拡充整備を図るとともに、これを欠く部局においてはドクターコースの設置が不可欠の条件である」というふうに変化しています。このドクターコース設置を不可欠とする立場というのは、この後にされます「広島大学統合移転と改革についての基本構想」四八年六月のもの、あるいは「研究院の基本構想」などでも提唱されているのですが、例えば夢物語とも指摘されることもあつた大学改革委員会の中間報告に比べて大学院の改革方針というものは現実的な路線

をとつたと思われるんですが、この変化の原因とそれについて考えられることがありましたら、お聞かせいただきたいんですが……。

〔稲賀〕あのあたりは私もいろんな問題が前後しちゃつてはつきりしないんですね。とにかく初めから各部局あるいは先生方の意識の中には自分たちの学部も大学院が欲しい、ドクターが欲しいという、これは根強く初めからあつたんですね。基本構想をまとめる前に各部局から将来構想を出していただいて、飯島さんヒアリングをなさつた。

その時にもみんな大学院構想と、こういうセンターが欲しいというセンター構想とこれがもう自白押しのように出でてきました。ですから、その全学の意向というもの、飯島さんは一番最初に「皆さんが欲しいと思うものがあつたら、文部省と掛け合つてみる。獲得してくるから何でも出せ」、まあ、それから後で「お前さんの出してるこの分はあんまり根拠がない」っていうんで、段々整理したわけですけれども。ですから、研究教育の一番基本になる大学院の問題つていうのは、「持たないところに持たせる」つてそれだけ書きますと、持つて「あんな今まで大学院のない学部つてのは、力がないし伝統がないから大学院がないのである。今頃そんなことをいうのは寝言か」つていふんで、「それより基礎がしつかりしている我々のところをもつと拡充すべきである」っていう、利権尊重案ですね。こつちのほうは、「いや、持つてるところは別として、持つてない方を育成すべきである」、この両者が対立してますから、さつきの文章にあるように、「持つて

るところは一層充実させ、持つていないとこはこれをつくる」という基本で、全学を平等なところまであげていくというのが最初のスタートラインでございますね。それでやつてるうちに、文部省の方としては旧帝大と同じような形での大学院研究科というのはまねしたつてそう簡単にはできませんよ、というやつが出てきて、そこでいろいろな工夫が凝らされる格好になつてきた。その工夫の最終地点が五領域というやつになるわけですね。

〔小宮山〕五領域の構想図といいますのが、四九年の五月に幹事会で稲賀先生の稲賀案と鳴海案（鳴海元、当時理学部教授）との二つの案が出されているように見受けられるのですが……。

〔稲賀〕そうでしたつけねえ。えへへへへ。

〔小宮山〕これが稲賀先生の案なんですね。

〔稲賀〕未だに残つてるもんなんですねえ。

〔小宮山〕で、こちらが鳴海先生の案なんです。幹事会の記録なんかを見ますと二案ありますが、基本的には同じものですから、鳴海先生から稲賀先生に文章化するように、みたいなことを指示されたのかと……。

【稻賀】ええ、何かそういうことになつたようです。

【小宮山】この図の原案といいますか、元のアイデアというものはどちらから来たんでしょうか。

【稻賀】これは、評議会報告に恐らくのつかてると思いますが、飯島先生が文部省とか、あるいは井内さん（井内慶次郎）や木田さん（木田宏）なんかといろいろ話をしてらっしゃるうちに、従来型の大学院とも違うし、それから筑波型のものとも違うそういう格好で五領域というやつを考える。で、五領域という名前をはつきりしてるのは、鳴海さんのやつの方が「五領域」とはつきり。こっちの方は、四領域あってさらにそれを包み込むもの、何かその辺ちょっとごまかしもあるんですけども。特に一つだけ出したんじゃ格好がつきにくいんで、こういうのを書いたような気が致しますね。確かに時「研究院」ついていう言葉 자체も文部省の規程集か何かどつかにちらつと出ていたんで、それを利用した記憶があります。今も残つてゐるかどうか……、廃止しない限りはどつかに残つてるんじゃないかと思いますが。ただ、普通の教育六法なんかにはもう出てこないようですね。

【菅】今は九大が研究院つて使つています。

【稻賀】あーそうそう。出てきましたね。

いやー、たくさんこういうのを書きましたねえ。

【小宮山】それでこのお渡しした資料ですが、これですがねえ、一応公的資料に残つています稻賀先生のメモ類ですね。それを一覧にしたのがこの表なんですが（笑）、確認しただけで、まあ文学部を除くと四四件メモが見つかりまして、基本的には研究教育関係の原案が多いんですが、これ以降ほとんどの印象としては稻賀先生の論調通りに委員会が進んでいく印象があるんですが（笑）。

【稻賀】委員会は進んでいつたんですけれども、なかなか全体が動かなかつたという時期でござりますね。
【小宮山】先生がそうやつて積極的に原案を作成されるというの、そういう役目があつた、あるいは……。

【稻賀】役目があつたというよりもですね、一番極端な言い方しますと、基本計画委員会があるためには何か問題を提起しなくちゃいけない。何にもなしに集まつていただくわけにはいかない。まあ今の問題はちょうど今大学院問題であるとすれば、これを材料にして皆さんのかたき台をまず作りましょう。だから、私の時代の委員長というのは議論のためのかたき台みたいなものをせつせと書いていたということでありまして、他には飯島さんが文部省とお話しになつてこの線でどうであろうかという、そこんところを地ならしするための作業もあるし、それからこれはまあ日の目は見ないんだけども、つなぎのたたき台としてこういうのを皆さんに考えてもらいましょうかなあと思つ

て書いたものもあります。で、それまとめて飯島先生のとこ持つてくと、飯島先生が正式な機関には諂らざに「この前文部省行つた時に、ちよつと課長のところへこういうことも検討しているぞとあのペーパー渡しておいたよ」と。ですから、正式にこれが決まつたという格好じやなくて、「広島大学ではこうしたことも検討しております」と、もつとはつきり言えば、「検討していく正式に決まつたら正式にお願いにあがります。決して休眠状態でいるわけじゃないんだ」という眠つていな

いことのアリバイを作るために私やつてたという……（笑）。

【小宮山】 そういう意味で他の委員の方というのは、こういつた原案を作成したりすることは……。

【稻賀】 あの私が委員長になつた頃には、もう他の先生方お忙しいですからあまりペーパーを書いていただくということはしませんでした。なるべく私がやることは私でやつてしまおうというふうに考えておりました。この癖はもう文学部にいたときも同じで、文学部の先生方つていうのは、基準面積が小さくなると木造校舎分だけ小さくなる小さくなる、小さくなるつて恐怖症に陥つてましたから、私設計図なんか書くのできないんですけども、基準面積通りに計算するとこれだけになる、これを四階建てにするか三階建てにするかでエレベーターがあつたりなかつたりするわけですが、「四階建てにした場合には廊下の幅がこれだけになつて、部屋の個人研究室がこのくらいになつて、というような図を何枚も書きましてですね、「これくらいあつ

たらなんとか今の研究体制維持できるでしょう」というような説得工作をするためにそういうペーパーを何遍も書きました。だからほんとあの時期というのは、自分の勉強何にもしないでこんなのはばっかりやってましたねえ。

大学院五領域構想の作成

【小宮山】 ちなみにこの五領域構想の図がですねえ、四九年の九月に『学内通信』（一一四号）を通じて公表されるわけなんですが、現在私どもが文章の内容を読んだり、図を見たりしても少し分かりづらいところがあります。例えば矢印の太さですとか、あるいは計算センターがどういう位置に位置付いているのかですか、黒丸、白丸が恐らく既存か新設かの違いなのかもしれないですが、ちよつとそのあたり説明していただければと思うんですが……。

【稻賀】 えー、計算センターは将来を見通すと全学の要になるからこれは大事なんあります、というのはありましたねえ。体育科系といふのは川村さん（川村毅、当時総合科学部教授、統合移転・改革に関する基本計画委員会体育系専門委員会委員長）が非常に強く主張していらしたやつで、それを位置づけるためにこの教育系と医学系、川村さんのお考えが健康医学みたいなものを加味した体育という考え方でしたから、それで鹿屋体育大学に川村さんいらしたんですね。だからその辺のことが一つあつたんです。恐らく基本的には飯島先生から

のサゼッショーンもあつてこの二つをこのあたりに位置づけた記憶があります。あまり細かいことはいわずに、なにしろこちらの方にはこのグループを代表して声大きくしてものおつしやる方があんまりまだらつしやらない時期ですから、こちらの方はそれ相応に声が大きかつたから（笑）。で、こちらの方のはもうみんなどれも当初からの念願事項ですから、これは大きく取り上げておかなくちゃあ治まらない、というだけのことだつたと思います。これもとにかく、文部省との話を詰めるために一応部局の討議も経たという恰好で、これで文部省と交渉しますよという了解をとるまで相当急いでやつた記憶がありますね。まあ、それであの五領域の大学院つてやつが、以後原田学長の最初の頃までまだ生きてて、どつかの段階で「前のやつには捉われない」っていう決断をなすつたように覚えてますが……。

〔小宮山〕 この五領域構想ですか、これを実現する上で一番問題となつたのは既存のドクターコースとの関係をどうするかということで、そこで出てきたのが領域内研究教育体制協議会連絡会ですとかそういうものだと思うんですが、これを実現する上でもつとも大きな障害となつたものというのは何に当たるんでしょうか。

もう一遍経なくちゃいけなくなるであろう。その時に落ちたりしたら大変だというようなことは、潜在的に皆さんが持つていらしたと思いますねえ。で、しかもこういうふうに、飯島先生は四つないし五つの系に既存の研究科をグループ化するだけなんだと、それから学部の方の組織はそのままに温存するんだという基本でおつしやるんだけれども、受け取る構成員の方は「いやいやこれは何か背後に変な落とし穴があるに違いない」と、皆さんもう疑い深くなつちやつてんですね（笑）。まあそういうことがあつてなかなか前へ進まなかつたということです。

だから、総合科学部が認可された時つていうのは、このあたりと総合科学部ができた時が一緒くらいになりますでしよう。じやなかつたかなあ。四九年ですか。あつ、そうか。だから総合科学部が一応形がついた。しかも総合科学部が通つた時はですね、事務局の方もびっくり仰天したんです。あの当時まだ、学部設置が認可されてそれが完成年度を迎えた時に、初めて今度は大学院組織つていうのを申請する。これが普通だつたんですが、総合科学部の方は設置OKが出た時に初めから○〈博士講座〉が付いちゃつて大学院まで含み、あれ何か間違えて○が付いたんだつていう説があつたんで……。で、総合科学部の問題がこれで一応形がついたから、全学の大学院の分に手をつけましょう。ただし、当時の文部省としては、教育系という方はまだ教科教育関係のものも含む大学院、ドクターコースというのはどこにも認められない時期だつたんで、これはやはりちょっと別枠にし、しかも実務的にいえば医学部と同じようにお医者さんの分も養成課程、教員

〔稻賀〕 私はあの当時まだ大学院の組織自身に手を加えると全体の見直しつつながる、ということを皆さん非常に気になすつていらした。見直しつていうのをもつと端的に言いますと、教員の担当資格審査を

の方も養成課程という実社会とつながりがあるからというようなんで、こういう絵を描いたということですね。

「小宮山」領域内の体制連絡会は、稻賀先生の発案つていうふうに、るんでしようか。

〔稻賀〕恐らく発案の方は私になると思いますが、まずそういうのはとてもできっこないと思いながら……（笑）。部局間の協力体制を組まなくちやあ困りますつていうのは、もう当初から繰り返し私言つてたわけなんですが、その都度実はなかなかあがらませんでした。やはり学部の壁は厚かつたし、どこの学部もやっぱり学部の利益を守りたいという気持ちは強いんですね。

いやー、私の汚い字のやつでたくさん残ってるんですねえ（笑）。じゃなかろうかというご意見をまとめて幹事会の方に出してくださいましたという種類のものだつたと思います。ですからこれは正式に学内の機関へ持っていくんじやなくて、「こういうことが必要だというふうに基本計画委員会でも言つてるのでよろしく」というようなことを学部長か何かが一言おっしゃる程度で幕引きになつたような記憶がありますね。

〔稻賀〕五領域のやつですね。
「小宮山」また話が飛びますけれども、これが四九年の幹事会での配付の資料なんですが、大学院の組織に関する……。

〔小宮山〕こちらは昭和五〇年の幹事会で、研究体制連絡会を最終的に報告しろという段階になつた時の資料なんですが、稻賀先生のメモとですねえあと田村先生（田村泰夫、当時政経学部教授）からですねえ、同じ内容なのかどうか分かりませんが、次の回で田村先生が報告されてるんですね。これは稻賀先生のメモをまとめるようにされたのか、それとも対抗案というものだつたのか……。

〔小宮山〕そうです。それと公式記録には残されてないんですが、小尾先生（小尾郊一、元文学部教授、統合移転・改革に関する基本計画委員会委員長（昭和四八年一〇月一九日～）からたくさん資料を頂きました、その中に同じ日付同じ内容なんですけどこそこし詳しい資料と二種類あるんですけど……。

〔稻賀〕こつちが私が小尾委員長にお見せした時の下書きでありまして、とにかくこれは相当急いでいたんです。文部省との交渉がありまして、飯島先生と小尾さんと私と三人でとにかく皆さんにお諮りするだいてたんで、それをやるためにこういうふうに考えた方がいいんだ

ず最初にこれを私が書いて、小尾さんと「この線でじやあまとめていいですね」と。で、その上でそれをもつと簡略化してこういう格好で配布するというようにした記憶があります。日にちはだから提案するためのこつちは案であつて、これが実際に提案した方、そしてこれを踏まえてもう少し事務的に整理したものをお持ちになるか、あるいは文部省との交渉にお使いになるかしたんだと思います。はい。

【小宮山】このあたりはかなり小尾先生と稻賀先生、あるいは学長との個人的なといいますか、打ち合わせで決めていつたと……。

【稻賀】だつたと思います。なにしろ飯島先生と小尾先生、あれお一人とも長野県なんですね。で、小尾先生と私は厚生委員会時代からずうつと一緒だつたんでございまして……（笑）。

【小宮山】そのあたりの人脈がかなり潤滑油となつたという感じでしようか……。

【稻賀】そういうこと。ことによつたら、だから私を基本計画委員会に推薦なすつたのは、小尾さんがおつしやつたのかもしれませんですね。

【稻賀】一番最初の基本構想なんかの時には、絶対これは必要だからこれ早くやれというのは佐久間さん（佐久間澄、当時理学部教授、統合移転・改革に関する基本計画委員会委員長（昭和四八年一月二二日～同年九月三〇日））の方へ来ましたし、概算要求がらみあるいはその根回しのためにどうしても必要なものについては、飯島先生からだいたいこういう方向で検討して資料を作つてくれつていう指示はあり、その時は大抵、できればこの時くらいまでにまとめなくてはという時間設定がございましたし、それがなくとも基本計画委員会側としては幹事会にかけ、全体の会にかけ、特にそれが評議会の了承も得にくちやいけないとすれば、部局の委員の間にも回さなくちやいけないから、その間の日程調整からいつて最初このくらいのペースでやつていかないと間に合わない、つていう計算はしばしば致しました。まあやつぱり、中心になるのは概算要求に間に合わせるというやつですね、いつの世の中でも。

【小宮山】先生が広報委員会をされてたからかどうか分からないんですけど、PR誌ですね『東広島市へ統合移転をめざす広島大学』が出されているんですが……。

【稻賀】あれ作る時つていうのは、あれは事務の方から出たんですかね一番原案は。で、飯島先生曰く「うん、それは作るに越したことないんだが、誰が書くかということじや」とおつしやつて、それで結局私のところに回つてきまして。初めの原案書いた時には、私やはり地

権者の方に頭下げなくちゃいけないんだからと思つて、一頁に必ず一つづつくらいは「お願い致します」という末尾をつけてたら、草稿を飯島先生さーつとご覧になつて「こんなにたびたびお願いしますと書かなくてもいい」って、ぱつぱつぱつとお消しになつて。ただ、相当大幅に私の文章にも手を加えてくださいました。あの飯島さん非常に文章お書きになるのも早いし、人の文章添削するのも壺を得た書き方をなさる……。あの頃から私も敬服してましたですね。まあ、なにしろアララギの歌人でございますから。

そうですねえ、あの地権者へ向けてのあの文は……、あの頃私は早かつたんですね。一晩、二晩くらいで書き上げた覚えがありますねえ。

【小宮山】一応、基本計画委員会についてはこちらで用意した質問内容は、何らかの形でお伺いすることができたんですが、今回質問されなかつた事項でこれは重要だからという話がありましたら伺いたいのですが。

【稻賀】いえ、基本計画委員会についてはもうだいたいこのまとめていらっしゃる分や資料がきちんと残っているようですから、私から記憶の曖昧なことをお話をされるよりも残つてる基本資料の方でおまとめになる方が正確になるだろうと思います。まあ、もつとも今みたいに書き捨てのメモまで残つてますから、こりや大変なんですねけれども。ですけど、正式なものは最後に基本計画委員会の本会議にかかるつてま

すから、それ以外のものはすべて幹事会止まり、あるいは幹事会に出す前に私が事務の方と、企画調査課の方でこれ出そうか出すまいかといった結果、じゃやめとこうというふうにしたもの、非公式なものだというふうにお考えになつて結構です。だから、基本計画委員会の本会議に出た議題とその綴りにくつづいている資料が正式なもの。後は半分私的な私の戯言というふうにお考えください。

【小宮山】しかし正式なものよりも、会議の流れの中での息づかいが伝わってくるのが、稻賀先生のメモですとか、そういうものに限られてしまつて……。

【稻賀】やつぱり議事録の方だとちょっと細かなやりとりが分かんなくななるんですよね。

【小宮山】こういつた資料ですと添削の跡があつたりして（笑）、どういうふうに言葉を選んだのかとかということも分かつてきますし、なかなか議事録ですと何々について誰々に委嘱したとかその程度しか……。

【稻賀】あの、議事録の方は事務の方が整理なさいますから、これはどうしても結論だけになるんですね。いや、私が持つてる基本計画委員会の資料っていうのは本会議の時のいろんな人の意見みんな赤鉛筆で書き入れているんで、小尾先生も書いてはいらっしゃるけどあんま

り細かいこと書いてらつしやらないでしょ。私のはぎつしり書く癖がありまして、これなんか学部の教授会のやつなんんですけど、こういう具合に「ごじやごじやごじやごじや」何でもかんでもみんな書く癖がありますね。で、この分で全学に関係のあるやつを大教センターの先生方の会議の時にこういう話題がありますよと、「これ見てしゃべってる」と、いつだか矢野さんが「ちょっととちょっとそれ見せてくれ」って言うから、「何です」って見せたら、「やあまた細かく書いてあるなあ」って（笑）。

大学教育研究センター長として

【小宮山】 それでは続いて大学教育研究センター長時代のことについて、多少伺えたらと思うんですが……。

【稻賀】 はい。

【小宮山】 センター長になられた経緯というのを先ほどお話しただきましたが、基本計画委員会の関係者としてセンター長をされるに当たつて、心がけていたといいますか、こういう仕事はしようというような決意めいたものは……。

【稻賀】 いや、そういうものはありませんでした。その前から大教センターの運営委員は引き受けていて、運営委員引受けたのは、横尾センター長時代（横尾壮英、昭和四八年四月一日～昭和五〇年三月

三一日）に「あんた文学部からの運営委員でちょうどいいから」というので引き受けました。まあそれが因縁というだけで、私はそう高等教育についてあらかじめ関心が深かつたという意味のものではございません。ただ、運営委員になつているからそこで発行された各種の資料その他は割に一生懸命勉強してましたし、その中身は基本計画委員会とも絡んできましたから。特に初期の頃の大教センターの仕事を、今は割に大教センターの仕事っていうのは専門化した、専門領域ができちゃつてますから、当初の頃つていうのは横尾さんの「ヨーロッパにおける大学史」みたいにですね、何でもかんでもいろんな話題が出る時期ですし、研究会を開くときにもその当時のトピックみたいなものを取りあげて講師にしゃべつていただくというような格好でしたから、割に私もこまめによく出ていった。まあそれが裏目に出でセンター長ということになつたということなんですね。ですからこれはもう、有能な方がたくさんいらっしゃいましたから、それに言われる通りに学長に「助手のポストを来年もよろしくお願ひ致します」という時には、運営委員会について「これは職を賭して是非とも来年も助手のポストを一つ全学から流用していただきたい」というようなことをベラベラしゃべつて、だいたいそれが主でございましたね。だいたい私みたいに国文学の古い方をやつてるなんてのは横文字なんか分かりませんから、ちょうど私の時は国際会議やつたときなんですね。直前なんです。何かああいうどこ出てたつて、私なんか日本語だつて相手の声が小さかつたりすると聞こえないくらいですから、横文字なんてのはさっぱり分からないんで。ま、これはみんな有能な方ばつか

りいらして、英語はもちろん中国語もペラペラというような方がたくさんいらっしゃですから。そういう方に助けられながら四年間をやつたと。

あと問題とすれば大教センターの知名度があがるに従つて、よそから先生方がスカウトされちゃうわけですね。そのスカウトされるときの調整とその後任の方をお願いに行くケースと、それから公募しますとたくさん応募者がありますんで、これをどういうふうに選考するかというそのあたりが一番気が重かつたです。ある時には、木田さん〈木田宏〉があそこ〈国立教育研究所〉の所長をやつてらっしゃる時に、ひとり人をこちらで運営委員会で決ましたのでお願いにあがつたら、木田さんから、「うーん、それはいい話ではあるけれども、彼の場合は既にちょっと顔がそつちに向いていない」、何かもうひとつ別なのが決まってたんですね。それで断られて持つて帰つて、こういう事情でと運営委員会でしやべつたら、運営委員のある一番うるさい声の大音人が「こういう具合の不手際をやるとはけしからん」という大音声を発するとか、これとまた仲の悪いこつちの運営委員からまた喧嘩を始めまして（笑）、この辺をどう収めるかがこちらが大変つらうございましたが。いろいろございました。

ですからこれは、大教センターの公的な記録の方におよりになる方が、私のいいかげんな話よりも、あそこの専任会議の時にどんな話題が出たかっていうのも私のメモには毎回のやつ残しておりますけど、この教授会のものみたいにですね。まあしかしこれはあんまり申し上げなくてもいいでしょう。外国人を招聘したりする時の外務省や文部

省とのやりとりその他事務的な問題がいろいろございましたけれども、特に私が今ここで何か申し上げるつていうことはございません。はい。

文学部長として

【小宮山】 続いて文学部長時代のことなんですが、文学部の移転に際しまして、まあ先ほどした質問ともつながりますが、個人としてはどのように思つて、公人として、文学部長ですとか元基本計画委員長という肩書きがあつた立場としては、どのように行動されたのかというところをお教え願いたいのですが……。

【稲賀】 まあだいたい歴代の学部長はみんな全学の方針にはなかなか賛成しない。文部省の方針にも賛成しない。ある学部長なんかは大学課の課長のところで、こういう小役人どもがどうとかこうとか大きな声で言つたんで、部屋中の職員がみんなびっくり仰天してそつちを眺めていたとかいうのもあつたり。それから「全学の方針に反対します」と結論を取りまとめて、全員一致で反対というふうに取りまとめると、「いや私は決して賛成致しておりません。一部の反対があつたことは明記しておいてください」とかいろいろ文句はつけてきておりまして。そういういわば「非国民」「反逆者」を学部長に選挙するつていう具合になつてきたのは、一つにはそろそろ文学部の意見も近くなつてきました、まあ移転推進は稲賀がいつも言つてたんだから、一番ややこしい

仕事だけはあいつにやらせようじゃないかというんで選挙されちゃつたんだろうと思うんですけれどもね。それだけに、そうなんです、最初のご挨拶の時には、通常前の学部長が行つてきた路線を継承してとうふうに言うものであります、私の場合はちょっと立場が違うから、「いいものはいいと継承致しますが、高等教育における諸般の情勢判断から今こういうふうに舵を取り直さなくちゃいけないと判断したら、必ずしも前例にはとらわれずにやりますので」というようなことをしゃべった記憶がござりますね。

で、まあ一番の問題はその当時が今の大学院の問題と、これはだから従来からドクターを持つて大学院の充実のためにみなさんが納得のいくような、といつても組織を変えるのは皆さん嫌いですから、新しい専攻を立て実験講座化するとかなんとかもう昔ながらのやつ、通りやしないとは思つてましたが（笑）、これやつてました。それからもうひとつは、移転が近づいてるので文学部の先生方が移転の時に最後まで絶対反対というので通したりなさらないようにするために、移転してどういうメリットが出てきますかと、さつきの、後の人々に感謝されるために善行を施しましよう式のやつですねえ。そういうようなことを言つたり。

それからもうひとつの問題は、移転年次というのは一遍決まつたらそれで終わるつてもんじやなくて、予算がつきませんから、移転年次が毎年変わつてくるんですね。で、変わつていくと、部局の間の組み合わせ方式が変わりますから、私の学部長をやつてた時は、皆さんの意見が今まで犬猿の仲だった総合科学部と一緒に移転したいと

おつしやり始めるんですね。これはあのー、片一方が先に行つちゃうと一・二年の一般教育と専門科目の楔形のやつの関係が時間割上非常にややこしくなつて、先生方の負担も増える。その一番負担の少ない格好は、総合科学部と文学部とが一緒に移転する方式であるってんで、それをおつしやる。けれども、総合科学部の移転費用・予算はついたけど、文学部には付いてない。まあこのあたりそれじゃあ次はずれて移転するとなると、教育学部と文学部のカリキュラムの調整、それから文学部と総合科学部との間の暫定カリキュラムの調整、これをどうするかという問題が一つありました。それと、ちょうどその頃が教職免許の再課程認定の申請をしなくちゃいけない時期でしたから、この問題にかかりきつっていたというような移転業がらみのやつがありました。

一番私弱つちゃつたのが、ちょうど総合科学部長刺殺事件の刑の確定が沖原学長（沖原豊、昭和六〇年五月二一日～平成元年五月二〇日）の最後の頃で確定したんですね（平成元年五月二七日）。で、沖原さんが「刑が確定した時には、大学としてもこういう助手問題等についてどういう立場をとるか、という大学としての助手問題の対応等についてはつきりした意見を求めなくてはいけない。あんた一つやつてくれ」と言われまして、あれなんて名前だつたけなあ。教室運営等検討委員会ですか。ええ。あれの作文（『広島大学における助手の実態、問題点、対応等について——教室運営等検討委員会報告書——』）の責任者にされまして、今考えてみるとちつとも不思議はない内容なんですが、あの当時助手の任期制なんていうのを言うと大変でございま

した。特に文学部の助手の中には、非常にいろいろ問題がありまして（笑）、もうそのあたりと延々とやりましたですね。あのー、普通の学部長ですと、助手会からこういう問題が提起されたのでというのを助教授以上の教授会で諮って対応するというのがあれなんですが、私そういうのを先生方煩わすの嫌だもんだから、助手会から出てきた、何項目くらいあつたかなあ、三〇項目くらいその検討委員会の議事の進行やら内容やらについての質問事項があつたやつを、「もう他の方いいです。私ひとりで行つて答えます」って助手会行つて一時間半ばかり、これについてはかくかくしかじかつてなやつをしやべつたりしたこともありましたけれども（平成元年の稻賀敬二氏暑中見舞いには、「一八〇頁の質問状に、一時間半かけて口答回答をやつたり」とある（『稻賀敬二回想集』四九八頁）。「子息稻賀繁美氏によると、元來の一八〇項目を切り詰めて、実質三〇項目にして交渉に臨んだのではないかと思われる）。ま、そのあたりでだいたいもう疲れちゃいましたね。最後には、平成二年かな、平成元年の一二月くらいに正式答申を出したんですがね、あの時にはだから助手の任期制ということについては、結局その文章は削除される格好になつたと思います。

ただその前後の頃に、文学部のある教室の助手なんかが人事院の方にまで相談に行つたりした人がいて（教室内部で助手の任期を二年とする内規文書を作成していた事件）、人事院からの調査やらそれから新聞ジャーナリズムにも出たもんだから、新聞記者やらＮＨＫやらろんなところから「どうなつてんだ」っていう質問が来たりしまして、まあ一番あれ疲れましたねえ。それで疲れ果てちゃつてるとこへう

ちの家内が原因不明で入院したりして、こりやもうとも身が持たんと。どつかで失敗やつて責任を取るより先に、始めに責任とするラインをつくつておきましょう、というふうに考えて九月くらいに辞任したといいうやつを持ち出して、計画的にずらかつたというのが私の学部長経験でござります。

広島大学改革を振り返つて

「小宮山」それでは在職中を振り返りまして、文学部あるいは広島大学において、私見で構いませんので、改革はなされたか否かというところをちょっと振り返つていただきたいんですが……。

【稻賀】やはり国立大学つていうところは、構成員みんなのご意見を尊重しながらやつていくというのが建前になつていて、いくらいい案が出てきても右から左にぱつぱつと実現できるという格好のものはないんで、それなりに歴代の学長つていうのは随分苦労なすつたんだろうと思うんですね。まあその中で、広大の他にも二・三非常に優れた学長のいらした大学もありましたけど、広大の場合も飯島先生始めとして今の原田学長に至るまで優れた方がいらしたから、まとめるのが大変な改革案というのを時代に合う格好でモデルエンジしながらここまで持つてきてくださいました。ま、確かに統合移転というのも、まだかまだか、ちつとも進まんと言つてたんですけど、とにかく曲がりなりにも全学部大過なく統合移転できただと。そういうエネルギー一

を持つてる大学ですから、これからも今までの路線を継承するつていふことじやなくつて、今までこいついう問題乗り越えてきたんだという歴史を踏まえて、これから構成員の方もいい大学をつくるために、特に独立法人化されると一層新しいのを考えなくちゃいけなくなりますから。そういう歴史を活かして頑張つていつていただきたいなとう……。まあこれ以上あんまり大きなことを言う立場じやないんで、思つております。

〔小宮山〕 分かりました。どうも長い時間ありがとうございました。
〔稻賀〕 いえいえ、あんまり客観的な資料にはならないかも知れないです。

〔小宮山〕 いえいえそんなことはないです。あのーまた……。

〔稻賀〕 もしですね、もう少しこの点について細かい事実関係が知りたいというような点がありましたら、何月何日の基本計画委員会で出てきたこの議事について背景がどういう具合になつていたかという、具体的なそれが出てきますとメモ引っ張り出せばその前後のやつがはつきりすると思いますので、ご遠慮なく。

〔小宮山〕 お手を患わせる」とになるとは思いますが、よろしくお願ひします。

〔稻賀〕 本当は小尾さんみたいに持つてる資料みんな寄付しちゃおうかなと思つたんですが、あれを整理なさるのは大変だらうなと思つて、かえつてお荷物になるといけないと思つてやめました（笑）。

〔小宮山〕 あのもし、編集室の方が大学資料室等になりましたら是非その資料を頂きたいと思います、整理致しますから……。

〔稻賀〕 ちょうどですねえ、私生まれたのは旅順なんですけども、旅順で生まれて小学校大連で、それから鳥取県の本籍地へ父親がはやばやと引退したもんだから、未だに本籍は鳥取県でしかも古ぼけた家の所在地が境港にあるんですね。こないだの地震で大分傾きましたね、あれ死んだ親父が建てた建物だから私の代は手放しちゃいけまいと思つてたんですけども、こりやあどうもちょうどいい機会、親父のあの世からの連絡であろうと思つて、今度の休みの時に帰つて全部家は解体して更地にして、いとこに無料で……、無料でもらつてもらうと向こうは後で「こんな贈与税がいるようなもの、もらうんじやなかつた」なんて言われますから、話をして全部処理しよう思つたんです。私もだから広島の資料もプレハブの中に全部ぶち込んだままになつてますから、適当な受け入れ体制ができましたら遠慮会釈なくお送りしますんで……。

〔小宮山〕 ほんとに長い時間どうもありがとうございました。

稻賀敬二名誉教授 略歴

昭和3・3・20	旅順市に生まれる
昭和22・3・3	広島高等学校文科甲類卒業
昭和25・3・28	東京大学文学部文学科卒業
昭和29・3・3	東京大学大学院特別研究生退学
昭和31・4・1	立教大学一般教育部講師
昭和31・10・1	広島大学文学部講師
昭和36・4・1	広島大学文学部助教授
昭和43・6・28	厚生委員会委員（昭和45年6月27日まで）
昭和44・6・11	広報委員会委員（昭和46年3月31日まで）
昭和45・7・16	広島大学文学部教授
昭和48・5・16	統合移転・改革に関する基本計画委員会委員
昭和51・3・2	統合移転・改革に関する基本計画委副委員長
昭和52・10・21	統合移転・改革に関する基本計画委員会委員長
昭和55・2・1	広島大学大学教育研究センター長
昭和61・6・	（昭和59年1月31日まで） 広島大学消費生活協同組合常務理事 (昭和63年3月31日まで)
昭和62・10・1	広島大学評議員
昭和63・4・1	広島大学文学部長、大学院文学研究科長
平成2・3・31	広島大学辞職
平成2・4・1	放送大学客員教授

広島ビデオ学習センター準備室長

平成2・4・10

広島大学名誉教授

平成2・6・8
(平成6年3月31日まで)

平成5・4・1

安田女子大学学長補佐

平成6・10・15

安田女子大学言語文化研究所長

平成13・3・31

安田女子大学退職

平成13・4・11

死去

稻賀敬二名誉教授は、平成一三（二〇〇一）年四月一一日逝去されました。謹んでご冥福をお祈り申し上げます。

なお、ご遺族により『藤の色濃き黄昏に 稲賀敬二遺文・回想集』（平成一五年七月）が刊行されております。この聞取調査に関係する文章も収録しておりますので、ご参照ください。

(広島大学文書館設立準備室)

基本計画委員会関連稻賀敬二作成メモ一覧

No.	表題	作成日	備考
1	専門委員会等、組織構成について 幹事会の諸意見	S48. 10. 8	幹事会配付資料。
2	広島大学統合移転・改革についての中期将来計画（案）	S49. 4. 6	幹事会配付資料。
3	広島大学統合移転・改革についての中期将来計画	S49. 5. 1	幹事会配付資料。「はじめに」「研究・教育体制の改革」～第2章。
4	広島大学統合移転・改革についての中期将来計画	S49. 5. 1	幹事会配付資料。「各部局研究・教育体制的具体構想」「新キャンパスにおける図書館構想」
5	広島大学大学院組織図（案）	S49. 5. 28	幹事会配付資料。
6	広島大学の統合移転に伴う改革整備計画について	S49. 8. 27	小尾郊一宛稻賀書簡添付。
7	稻賀私案メモ	S49. 10. 1	幹事会配付資料。10月16日会議で配布。
8	稻賀私案メモ	S49. 10. 1	上記の詳細なもの。
9	幹事会11／15議題メモ	S49. 11. 15	幹事会配付資料。
10	移転年次計画等と関連して、お願い	S49. 11. 29	両会議配布資料。
11	「統合移転年次計画」立案のための諸条件	S49. 12	『学内通信』(No.117) の原稿。作成日不明。
12	〔各領域間・領域内協力体制に関するメモ〕	S49. 12	
13	稻賀メモ	S50. 2. 5	
14	文章化ノタメノ検討タタキ台	S50. 2. 7	幹事会配付資料。
15	「領域内・領域間連絡会議」の設定について－全学の協力体制を樹立するために－	S50. 2. 28	幹事会配付資料。小尾氏ノート「基本計画委員会(2)」に挿み込み。
16	(広報□前オキ案) 研究教育体制専門委員会の素案「総合研究科」構想について	S50. 3	『学内通信』(No.120) の素案カ。作成日不明。
17	回答【教職員組合からの質問状への回答】	S50. 3. 12	幹事会配付資料。
18	領域内（領域間）研究教育体制連絡会	S50. 3. 28	幹事会配付資料。
19	〔5領域系協力の前提整理〕	S50. 6. 20	幹事会配付資料。
20	各領域大学院研究科構想（案）	S50. 6. 27	幹事会配付資料。
21	大学院5領域系編成案（検討のための試案）	S50. 7. 4	
22	統合移転実施本部〔仮称〕組織（案）	S50. 11. 28	幹事会配付資料。昭51. 1. 16および昭51. 10. 8 MP 委に再出。
23	大学院五領域研究科編成と総合研究科構想案－学内討議資料－(稻賀メモ)	S51. 6. 11	委員会配付資料。
24	大学院五領域研究科編成と総合研究科構想案－学内討議資料－広島大学統合・移転に関する基本計画委員会	S51. 6. 18	委員会配付資料。上記修正分。
25	〔部局・領域間の機能関連等〕	S51. 7. 28	委員会配付資料。
26	部局意見の要約と今後の方向「大学院五領域研究科編成と総合研究科構想(案)」について	S51. 9. 10	委員会配付資料。『学内通信』(No.143)用原稿。9月13日のMP委と学長との懇談の際にも資料として配付。
27	部局意見の要約と今後の方向「大学院五領域研究科編成と総合研究科構想(案)」について	S51. 9. 13	MP委と学長との懇談の際に配布。
28	広島大学の統合移転について	S51. 10. 8	委員会配付資料。昭和52年度学生募集要項トピックへの追加文案。
29	統合移転実施本部〔仮称〕組織(案)	S51. 10. 8	委員会配付資料。1月6日の部局長連絡会議提出。
30	総合研究科博士課程後期(案)	S51. 12. 24	委員会配付資料。
31	独立研究科としての広島大学大学院「総合研究科」構想(案)	S52. 2	2月25日の委員会配付資料。
32	独立研究科としての広島大学大学院「総合研究科」構想(第一次答申)草案	S52. 2	3月9日の委員会配付資料。上記修正分。
33	専門委員会廃止及び委員交替問題について	S52. 4. 22	委員会配付資料。
34	質問事項について（ノート）	S52. 11. 4	第26回大学祭一般企画文団連主催「統合移転を考える」参加の際のノート。
35	〔総合研究科の基本方針(案)〕	S53. 2. 10	委員会配付資料。
36	総合研究科（承前）	S53. 3. 28	委員会配付資料。
37	総合研究科（博士課程後期・独立研究科）構想答申(案)要項	S53. 4. 14	委員会配付資料。袋綴じにつきコピー不能。6月9日の委員会には修正分を配布。
38	総合研究科構想(案)	S53. 4. 14	委員会配付資料。袋綴じにつきコピー不能。6月9日の委員会には修正分を配布。
39	学長答申用「広島大学大学院総合研究科について(答申)」	S53. 9	委員会配付資料。
40	総合研究科（博士課程後期・独立研究科）構想 答申要項	S53. 9	委員会配付資料。
41	総合研究科答申に関するメモ（口頭説明委員長原稿）	S53. 9. 19	委員会配付資料。
42	〔第67回基本計画委員会委員長報告〕	S54. 3. 22	委員会配付資料。
43	委員会始末記－基本計画期から統合移転実施期へ－	S54. 5. 15	委員会配付資料カ。『学内通信』(No.178)掲載記事の原稿。
44	総合科学研究科の内容説明について（稻賀個人意見）		